## UNIVERSIDAD DE CONCEPCIÓN FACULTAD DE ARQUITECTURA, URBANISMO Y GEOGRAFÍA DEPARTAMENTO DE GEOGRAFÍA



## APROPIACIÓN DEL ESPACIO GEOGRÁFICO Y ECONOMÍA SOCIAL Y SOLIDARIA

Mesa de mujeres rurales de San Nicolás

TESIS PARA OPTAR AL TITULO DE GEÓGRAFA

Tesista:

Carla Constanza Mellado Yunge

Profesora Guía:

Dra. Sandra Fernández Castillo

## 1. INTRODUCCIÓN Y PROBLEMATIZACIÓN

"Las teorías económicas simbolizan intereses e ideales políticos y no se deducen de las conclusiones neutrales de una ciencia social exacta. Más aún, las políticas económicas son declaraciones culturales y políticas disfrazadas con el manto legitimador de la ciencia para conseguir poder" (Peet, 2004)

Esta cita vislumbra aquellos elementos que permiten contextualizar y problematizar la presente investigación. En este sentido el cuestionamiento a la ciencia económica neoliberal¹ y su incidencia a nivel legislativo estatal, permiten comprender la actual relación entre decisiones económico-políticas y los contextos territoriales. Es por esto que surge una crítica a la economía neoclásica desde la geografía disidente, con una perspectiva epistemológica específica, lo cual otorga que la construcción del conocimiento, permita romper con la forma de concebir la ciencia para potenciar estas redes de poder y más bien vislumbre aquellas problemáticas que son causa de este mismo aparataje.

Entonces lejos de considerar la ciencia como neutra, sino vinculada siempre a una intencionalidad política, es que la problematización de la presente investigación, surge por las determinadas maneras acerca de cómo opera el mercado en nuestro país, lo cual se ha visto determinado a causa de las políticas públicas impulsadas desde la década de los 70' hasta la actualidad. Este mercado, acompañado de un estado que lo respalda a nivel de decisiones apuntando a la máxima ganancia y

<sup>&</sup>lt;sup>1</sup> "El neoliberalismo es toda una estructura de pensamiento fundada en ideas derechistas, pero no conservadoras, acerca de la libertad individual, la democracia política, los mercados autorregulados y el espíritu derechista" (Peet, 2004). A esto se le atribuye el carácter de ciencia por el trabajo teórico, basado en modelos matemáticos, realizados en la Escuela de economía política de Chicago.

producción con una utilización de recursos desmedida y beneficios monetarios que van hacia los(as) dueños(as) del capital.

Actualmente las políticas públicas capitalistas de Chile, ha generado también consecuencias en el territorio, de acuerdo a Lefebvre (2013) el capitalismo no sólo se constituye del mercado y empresas, sino también del espacio geográfico, donde se han permeado zonas agrícolas, ciudades, playas y montañas. Es por esto, que ante las actuales relaciones sociales productivas se vuelve necesario perspectivarlas, no sólo desde el punto de vista de un modelo económico, sino también desde sus efectos en el territorio y su vínculo con la producción local.

Un ejemplo de esto, corresponde al modelo forestal chileno, el cual fomenta la introducción de especies introducidas al territorio, generando empobrecimiento en la población, además de otros efectos socioambientales<sup>2</sup>. A partir de este tipo de decisiones políticas, surgen una serie de organizaciones, de diverso tipo, las cuales de alguna u otra manera poseen un pensamiento y lógica distinta a la planteada por estas teorías económicas imperantes. Una de estas organizaciones corresponde a la mesa de mujeres rurales de San Nicolás, compuesta por aproximadamente 30 mujeres pertenecientes a distintos sectores de la comuna de San Nicolás. Esta se origina a partir de una crítica a lo ocurrido en su territorio, a causa del modelo forestal y agroalimentario, así como también con un enfoque de género para combatir el patriarcado. Estas mesas rurales de mujeres, existen en todo Chile y varias de ellas son cercanas a perspectivas feministas y críticas del modelo actual.

\_

<sup>&</sup>lt;sup>2</sup> En documental Plantar Pobreza, publicado el año 2014.